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製造業供求兩旺
有得揀要踏實
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「受疫情影響，今年求職壓力的確不
小。」吉林省大學生就業指導中心的導師
徐鑫講，一是企業縮招，崗位減少；二是
在疫情影響下，有些單位把筆試和面試的
周期拖長了，使得招收效率變低了。「這
些因素會加大學生的心理壓力，但在大環
境如此的情況下，能否找到稱心如意的工
作，還要看自身條件是否過硬。」
近幾年，國內製造業持續轉型，需要的
人才類型也在不斷改變，能夠操作、檢測
智能設備的高端人才越來越受歡迎。徐鑫
說，「傳統勞動力要想邁入智能工廠的門
檻，提高綜合素質是關鍵。」
一汽集團人力資源部同樣指出，現階

段，企業發展重心正從資本向高素質人才
偏移，製造企業對高素質人才的需求十分
強烈。「必須看到，人類未來的工廠將逐
步自動化、智能化，工人也是工程師，待
遇應高於社會平均收入。很長一段時間，
能為社會帶來高附加值和高就業率的，仍
要靠製造業，尤其是高端製造業。」

「管理也必須懂技術」
「傳統的製造業，裁員和減招是存在

的，但是就業的壓力還不算大，短時間還
不會出現拐點。」長光衛星人力資源部部
長鮑海明告訴記者，前幾年的新興製造
業，本科學歷還可以，但現在基本都卡研
究生學歷。
商業航天處於朝陽期，對人才的使用和儲
備有大量的需求。鮑海明說，長光衛星現階
段多為設計和製造崗，未來預計衛星影像數
據應用領域至少也有600人的缺口。研發和
管理要同等看待，公司大部分管理人才也是
從一線研發過渡來的。「管理也必須懂技
術，需要知道一線需要什麼。」
鮑海明坦言，航天前期投入特別大，雖然

公司還沒有盈利，但每年吸引人才都要花掉一個多億。
「我們的薪資待遇在長春市最高的，員工平均月入12,000
元左右。對於二三線城市來的畢業生，誘惑力很大。」
鮑海明介紹，每年公司都要走進校園進行宣講。預計

今年新招入崗的人數將突破百人。此外，還計劃吸引
100多名2021年畢業的大學生，為他們提供實踐平台，
提升走向社會的競爭力。「目前，應屆畢業生都已到
崗，公司也突破了500人。」
德國知名汽車配套產品供應商大陸集團（Continental）

中國區總裁湯恩表示，很有信心實現中國市場的比例增
長。「我們對各類汽車電子和管理人才，尤其是高素質
複合型人才的需求是很大的。這些年跟中國各高校的合
作很順利，畢業生的基礎都很好，有闖勁、有創新能
力。」

吉林大學汽
車工程學

院，是中國汽車
工業人才培養的
搖籃和科學研究
的重要基地，成
立於 1955 年，
其車輛工程是國
內汽車領域最早
的國際級重點學
科。
陳金堯在讀
吉林大學汽車工
程學院車輛工程
專業本科的最後
一年是計劃出國
深造的，結果去
年5月，他加入
了大眾（volk-
swagen）的「預
開發計劃」，通
過多輪面試和培
訓後，按照慣例
相當於得到了大
眾的offer。但9
月份，突然收到
「計劃」取消的
郵件，包括陳金
堯在內的近百名
車輛工程專業生
無法簽約。原因
是「經濟下行，
行業寒冬。」
「考研和出
國都來不及了，好在專業知識過硬，在校表現突
出，先於他人在『春招』時上岸。」陳金堯笑着
說，一汽集團這份產品策劃和項目管理崗位，實習
期稅前每月5,500元，轉正後年薪能有10萬元，還
算如意吧。

就地招收 條件吸引
「學院每年的畢業生穩定在400人至500人之間，
面向全國擇業，一直供不應求。」吉林大學學生工作
辦公室主任吳昊告訴香港文匯報記者，每屆畢業生，
有1/3選擇讀研，近半數去找工作。今年考研的比較
多，在200人左右。「其實讀研要三年，之後的環境
誰都不好說，不一定能趕上本科生的發展。」
吳昊還說，每年一汽會提供很多崗位，畢業生多
數在本地就消化掉了，加上濰柴、重汽和北汽，想
找工作還不難。「本科生可以月入8,000元，就業
質量逐步在提升。造車新勢力、新能源、信息電子
都在擴張，選擇很多。但孩子們還是要去大型國有
車企，原因可能是更穩定些吧。」
畢業於吉林四平職業大學機械設計與製造專業的
宋禕丁表示，能得到興平換熱器的offer很滿足。
「起初就想靠所學技能從事製造業。」宋禕丁說，
自己在農村長大，父母靠出苦力持家，生活不易。
「我特別重視實習期、筆試和面試的機會，就想畢
業馬上就業，好賺錢貼補家用。」

小城小微企 扎根打基礎
近些年，四平市的換熱器企業如雨後春筍般浮

現，提供大量崗位。宋禕丁所在的興平換熱器有50
多人，自2000年成立以來，其產品全國銷售，每
年穩定在1,000萬元。「換熱器是許多工業部門的
通用設備，在生產中佔有重要地位。現在踏實肯
幹，未來一定會有好發展。」他說，現在負責磨具
板塊的CAD設計製圖，工作量挺大的，壓力肯定
也有，回報還知足。
「私企這些比較好，一是人不多，有時需要身兼

數職，可以跨專業學習更多；二是轉職方向沒有框
架和流程束縛，只要踏實工作就能賺到更多的錢；
第三任務明確，不用去等、去靠，不吃大鍋飯。」
宋禕丁說。
他還告訴香港文匯報記者，「夏轉秋」為供暖作
準備，往往是每年最忙的時候。忙起來是好事兒，
產品賣得好、利潤高，企業就有活力，員工的待遇
就越好。「眼前看，先穩定下來，多學、多練為以
後打好基礎。身邊的同學多數還沒有着落，我的境
況還不錯。」

去年畢業於延邊大學計
算機系的碩士生孫雅芳，
今年5月7日入職了长春大
陸汽車電子。她此前在深
圳比亞迪工作了八個月，

由於這位東北姑娘對南方有些「水土不
服」，還是放棄高薪回了長春。

「這裏的待遇確實不能跟深圳比，但也
可以接受。在長春，汽車製造算高收入行
業。」孫雅芳說，計算機專業，互聯網的
收入是最好的，其次就是汽車電子吧。在
比亞迪是純研發的崗，現在給自己些挑
戰，去接觸項目管理。「做研發的話，後
面的發展兩條路：第一技術專家，第二從
研發人員升級到項目管理。」

汽車電子對軟件專業人才的需求很
大，車企銷售去年大幅下滑，招聘人數
還是居高不下。「吉大的汽車專業，都
很好找工作。在東北，去一汽或者華晨
寶馬都是好的選擇。」但孫雅芳看來，
國企老套的管理方式，有些年輕人不太
適合，所以她選擇了外企。「我本身挺
喜歡做研發的，能夠接觸前沿的東西，

發展也算符合預期吧。外企開放式的管
理制度比較適合我，這裏工作效率很
高，而且大家學習交流的意願很強。」

忘不掉東北大米的香，2017年從武漢
的中國地質大學本碩連讀畢業的孫金
傲，還是選擇回到了家鄉，加入了長光
衛星。長光衛星成立於2014年，是中國
第一家商業遙感衛星研發、設計、製造
公司。衛星多項技術指標處於國際先進
水平，創造了國內多項第一。

他在星載自研崗位上工作至今有三年
整，可謂順風順水。「畢業後，特別想
回東北工作」，孫金傲坦言，得知長光
衛星在華科校招，當時自己甚至為備戰
筆試取消了「十一」假期出行。「我是
最後一個交卷的，面試去的也最早，拿
到offer的時候特別激動。」

「如果去特別成熟的企業，可能只會
負責其中很小的模塊，十年二十年也是
這樣……」在孫金傲看來，長光處於快
速的成長期，會有大平台來施展拳腳，
可以見識更多的東西，成長得更快。
「這三年如我所願。」

製造業職缺一覽(2019年)

領域 缺口

新一代信息技術產業 750萬

高檔數控機床和機械人 300萬

電力裝備領域 410萬

航空航天裝備 20萬

海洋工程裝備及高技術船舶 16萬

先進軌道交通裝備 6萬

節能與新能源汽車 68萬

農機裝備 17萬

新材料 300萬

生物醫藥及高性能醫療機械 25萬

資料來源：

中國就業培訓技術指導中心《製造業人才發展規劃》

■■孫金傲認為孫金傲認為，，自己在長光衛星自己在長光衛星
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■宋禕丁說，只要踏實肯幹，未
來一定會有好發展。 受訪者供圖

■ 畢業季，各招聘會如「雨後春筍」，製造業仍是人
才第一吸納大戶。 香港文匯報記者盧冶 攝

■ 陳金堯目前正在接受崗前培
訓。 受訪者提供

■ 一汽集團人力部人員指出，企業發展重心正從資本
向高素質人才偏移。 受訪者供圖
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■■吉林大學透露吉林大學透露，，每年一汽會提供很多崗位每年一汽會提供很多崗位，，
畢業生多數在本地就消化掉了畢業生多數在本地就消化掉了，，想找工作不想找工作不
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2020新鮮人

在國家製造業重要

基地吉林，各類製造

業企業是畢業生的主

要去向。隨着傳統製

造業的智能升級，行業的進入門檻也

不斷提高，不過東北高校為行業培育的畢業

生們在擇業上並沒有遇到太大障礙，對

製造業職場的新人來說，踏實二字，才

是這個行業最為需要的。

■香港文匯報記者 盧冶 長春報道
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